
В Уральском округе началась страда. 
В разных регионах специалисты 
дают по большей части оптимистич-
ные прогнозы на урожай.
Первыми приступили к уборке зер-
новых южане — аграрии Челябин-
ской области. В региональном мин-
сельхозе отмечают, что в силу бла-
гоприятных погодных условий ози-
мые и раннеспелые яровые созре-
ли на 20 дней раньше срока. Про-
гноз на урожай — 1,83 миллиона 
тонн зерна — на восемь процентов 
превышает прошлогодний показа-
тель (1,697 миллиона). Заготовка 
кормов также идет ускоренными 
темпами, аграрии уже запасли око-
ло трех четвертей запланированно-
го объема сена и сенажа. Радует и 
картофель, который на жаре на-
брал сахаров, созрел и обещает хо-
рошо храниться.
— Каждый год мы производим доста-
точное количество картофеля, что-
бы обеспечить область и вывезти 
часть урожая за ее пределы. В этом 
году дефицита не ожидается, — под-
черкивает главный агроном челябин-
ской Ассоциации производителей 
овощей Лидия Смирнова. — В про-
шлом году цены были страшно низ-
кие и мы очень мало заработали на 
картофеле. В этом году, думаю, цены 
будут выше из-за проблем в других 
регионах. Когда начали копать, про-

давали по 15 рублей за килограмм, 
сегодня — по 12, к концу сезона наде-
емся хотя бы по десять — на уровне 
рентабельности.
Глобальное изменение климата, от-
мечают специалисты, вынуждает 
корректировать структуру посев-
ных площадей. Минсельхоз призы-
вает фермеров расширять площа-
ди озимых, урожайность которых 
заметно выше, — с теперешних 16 
тысяч гектаров до 25 тысяч, причем 
к севу необходимо приступать уже 
в августе.

Хороший урожай хлеба ожидают и 
в Тюменской области, где в этом 
году урожайность выше прошло-
годней на 4,5 центнера с гектара 
(10 процентов). По прогнозам, сбор 
будет на уровне последних лет.
— Уборочная идет полным ходом. 
Тепло и влага способствовали хо-
рошему развитию злаковых куль-
тур. Практически завершен обмо-
лот озимых. Более 80 процентов 
кормов заготовлено для животно-
водческого комплекса. Идет убор-
ка гороха. Приступили к уборке 

зерновых — ячменя, овса, а где-то 
даже пшеницы. По оперативной ин-
формации, урожайность 25 центне-
ров с гектара — это неплохой пока-
затель, — сообщил директор об-
ластного департамента АПК Влади-
мир Чейметов.
На Среднем Урале уборочная тоже 
началась раньше обычного — на две 
недели. 
— Благодаря сухой и жаркой погоде, 
аграрии могут сушить зерновые в 
естественных условиях, тем самым 
экономя энергию. Последние два 

года они вынуждены были собирать 
урожай в дождь и даже в снег, — гово-
рит министр АПК и продовольствия 
Свердловской области Михаил Ко-
пытов. — Средняя урожайность зер-
новых — 21,7 центнера с гектара.
Показатель не слишком высокий, и 
аграрии винят в этом ту же погоду . 
— В прошлом году была одна беда — 
дожди, нынче другая — засуха. Зер-
новые, конечно, страдают, — конста-
тирует директор одного из сверд-
ловских сельхозпредприятий Миха-
ил Мальцев. — Урожая в 40 центне-
ров с гектара точно не будет, дай бог 
по 30 центнеров собрать. Думаю, не 
доберем зерновых от урожая про-
шлого года процентов 20.
Под вопросом остается третий укос 
кормов, в некоторых хозяйствах в 
траншеи для сенажа закладывают 
зерновые. Неоднозначная ситуация 
и с картофелем: клубни подсыхают.
В общем, урожай, как и цыплят, счи-
тают по осени, а пока специалисты 
склонны придерживаться специфи-
ческого профессионального «суе-
верия». Так, на вопрос журналиста 
о плановых объемах урожая в де-
партаменте АПК Курганской обла-
сти ответили: «Все зависит от пого-
ды, боимся сглазить».

Ксения Дубичева, 
«Российская газета»
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

Выгода сгорела синим пламенем

Из-за новых требований перевозчики 
отказываются от использования 
газомоторного топлива
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История маслом

Сибирякам стоит вернуться 
к вековым истокам 
молочного животноводства
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Каждый третий уралец 
высказался за поиск 
второй работы
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ ТЕМА НЕДЕЛИ

ПОГОДА СТАВИТ 

НА ЭКСПОРТ

Мы поставляем зерно в Челябин-
скую и Свердловскую области, 
экспорт в другие страны не осу-
ществляется. Хочется расширять 
свои возможности, в первую оче-
редь, за счет Китая. Для собствен-
ных нужд региона достаточно 30 
процентов урожая — остальное мы 
готовы продавать. Сейчас устано-
вилась хорошая цена на внутрен-
нем рынке России, но, зная по-
требность китайской стороны в 
продуктах питания, будем актив-
но работать в этом направлении. 
Погодные условия нынче склады-
ваются благоприятные, думаем, 
что урожай превысит два миллио-
на тонн.

Чек аут

Уральские предприниматели 
не стремятся добровольно 
переходить на онлайн-кассы
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СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ
КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ 

ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ 

МАЯ РЕЧЬ

Алексей Кокорин
губернатор 
Курганской области
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Ракурс Полностью гарантировать достоверность сведений 
сельхозпереписи невозможно

Посеять ошибку

Анастасия Шипицина, 
Свердловская область

В
о Всероссийской сель-
хозпереписи подошел к 
концу «полевой» этап: к 
15 августа переписчики 
завершили опросы се-

лян. Но прежде чем собранные дан-
ные пойдут в обработку, их пред-
стоит проверить. Как и кто это бу-
дет делать, с какими погрешностя-
ми могут столкнуться аналитики и 
возможно ли искажение информа-
ции, попытался выяснить корре-
спондент «РГ».

Мертвые души
Сомнения в репрезентативно-

сти и достоверности данных стати-
стического наблюдения родились 
не на пустом месте: всем еще па-
мятна проводившаяся в 2010 году 
Всероссийская перепись населе-
ния, которая прославилась нема-
лым количеством «мертвых душ». 
Прежде всего, самые ленивые пе-
реписчики, чтобы не ходить по 
квартирам, попросту копировали 
в анкеты выписки из домовых книг 
в местных ДЕЗах. Кроме того, пе-
реписчики рассказывали, что по-
лучали инструкции… по принуди-

тельному приращению населения 
от своих руководителей, а те, в 
свою очередь, от местных властей. 
Не случайно ведь во всех реклам-
ных роликах, популяризирующих  
перепись, говорилось, что ее ре-
зультаты помогут планировать 
бюджеты. Вот начальники, как по-
лагали эксперты, и беспокоились 
за свой район и город — в полном 
смысле подобно Чичикову.

Например, по словам ведущего 
научного сотрудника Центра гео-
политических исследований Ин-
ститута географии РАН Ольги Вен-
диной, еще в 2002 году московские 
власти давали статистикам уста-
новку: насчитать не менее 10 мил-
лионов жителей — и прибавили к 
реальной цифре около 500 тысяч. 
Мэрии якобы хотелось попасть в 
мировой клуб мегамиллионников. 

В тех или иных результатах 
сельхозпереписи тоже заинтере-
сованы и отдельные граждане, и 
определенные структуры, а раз 
так, они могут попытаться повли-
ять на итоговую картину. 

Ищи, кому выгодно
Ведущий научный сотрудник 

Института географии РАН, доктор 
географических наук Татьяна Не-
федова подтверждает подобные 
опасения, но одновременно указы-
вает, что у разных субъектов, за-
трагиваемых переписью, свои ин-
тересы — подчас входящие в проти-
воречие.

— На результаты переписи мо-
гут влиять прежде всего сами сель-
хозпроизводители — предприятия 
и фермеры, которые в целях сни-
жения налоговой нагрузки обычно 

занижают объемы производства, — 
считает Татьяна Нефедова. — Ми-
нистерство сельского хозяйства, 
наоборот, заинтересовано в завы-
шении показателей, чтобы отчи-
таться о результатах своей работы, 
и на конечных этапах вполне мо-
жет повлиять на результат. Населе-
ние тоже будет занижать все циф-
ры, прежде всего поголовье скота и 
площадь используемых земель. 
Особенно в районах, где есть за-
брошенные участки, так как и пре-
жде, и теперь люди использовали 
больше земли, чем за ними числит-
ся официально. Но из-за недоверия 
к властям не признаются в этом. 
Хотя результаты переписи не пер-
сонифицированы, россияне все 
равно уверены, что на каждого 
«где надо» есть досье и «когда 
надо» его против нас используют, 

как было уже не раз в нашей исто-
рии.

С коллегой из Москвы не согла-
сен сотрудник Института эконо-
мики УрО РАН доктор экономиче-
ских наук Сергей Полбицын. Он 
уверен, что в нынешних условиях 
власти просто не могут массово 
исказить данные статнаблюдения.

— Сейчас надзор за государ-
ственными структурами достаточ-
но строгий, — высказывает мнение 
ученый. — Но вместе с тем могут 
найтись субъекты, которые не за-
интересованы в порядке. Напри-
мер, если отдельным чиновникам 
выгодно отнести некоторые участ-
ки к категории земель поселений: 
в таком случае их можно продать, 
спекулировать на них, а земли 
сельхозназначения, как известно, 
выставлять на продажу нельзя. 
Любая структура не идеальна, поэ-
тому допускаю вероятность того, 
что такие субъекты могут 
попытаться трактовать 
законы и правила так, как 
им выгодно.

Акцент

 Хотя результаты переписи не персонифицированы, 
россияне уверены, что на каждого «где надо» есть 
досье и «когда надо» его против нас используют

В отличие от крупных сельхозпред-
приятий, которые обязаны отчиты-
ваться, объективные данные о 
личных подсобных хозяйствах 
может дать только перепись.
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ОФИЦИАЛЬНО

ГУБЕРНАТОР Свердловской обла-
сти Евгений Куйвашев утвердил 
схему и программу развития 
электроэнергетики Свердловской 
области на 2017—2021 годы и на 
перспективу до 2026-го. 

НАЗНАЧЕНИЕ

ПЕРВЫМ заместителем губерна-
тора Курганской области назна-
чен Виктор Сухнев. Ранее он зани-
мал пост заместителя губернато-
ра — директора регионального де-
партамента природных ресурсов 
и охраны окружающей среды.

ВИЗИТЫ

В ЗАУРАЛЬЕ с рабочим визитом 
прибывает аким Северо-Казах-
станской области Ерик Султанов. 
Гость посетит ряд промышленных 
предприятий, Илизаровский 
центр, ярмарку продукции северо-
казахстанских сельхозпроизводи-
телей в Кургане. По итогам визита 
главы соседних областей России и 
Казахстана подпишут соглашение 
о сотрудничестве.

ЦИФРЫ

БОЛЕЕ 1395 миллионов рублей 
перечислено в бюджеты за первое 
полугодие 2016 года за негатив-
ное воздействие на окружающую 
среду в УрФО. Росприроднадзор 
провел 1844 проверки, по их ре-
зультатам предъявлено свыше 
68 миллионов рублей штрафов.

13,5 ТЫСЯЧИ постановлений о 
временном ограничении выезда 
за пределы РФ вынесено в отно-
шении должников в Тюменской 
области за 7 месяцев 2016 года. 
Общий долг этих граждан пре-
высил 11 миллиардов рублей. 
4,7 тысячи человек получили 
табу на выезд из-за просрочен-
ных кредитов, 2282 задолжали 
алименты, 2610 не оплатили 
своевременно административ-
ные штрафы. В результате при-
нятия мер почти 1,7 тысячи 
должников расплатились по сво-
им обязательствам.

НА 39 ПРОЦЕНТОВ выросла до-
быча рыбы в ЯНАО с января по 
июль 2016 года по отношению к 
аналогичному периоду прошло-
го года. Улов составил почти 
5000 тонн.

590 ТЫСЯЧ квадратных метров 
дорог отремонтировано в Челя-
бинске с начала года при годовом 
плане порядка миллиона квадра-
тов дорожного полотна.

НА ПЯТЬ процентов снизилось в 
Тюменской области число зареги-
стрированных безработных по 
сравнению с первыми семью ме-
сяцами 2015 года.   

1012 ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
Южного Урала воспользовались 
налоговыми каникулами, при-
менив нулевую налоговую став-
ку. Из них значительная часть 
работает в производственной 
сфере — 485 человек. 

На Урале создают 
агентства по развитию 
территорий
В муниципалитетах Свердловской области на базе уже 
существующих фондов поддержки предприниматель-
ства будут создаваться агентства по развитию террито-
рий. До сих пор фонды в муниципалитетах, по сути, толь-
ко распределяли средства господдержки. Теперь же они 
получат новый функционал и займутся продвижением 
территорий, в том числе взаимодействуя с кредитными 
учреждениями, федеральными структурами, института-
ми развития. Сегодня инфраструктура поддержки пред-
принимательства в регионе включает областной фонд, 
37 муниципальных, 9 бизнес-инкубаторов, Свердлов-
ский венчурный фонд, Свердловский фонд инвестиций.

Третьей ТЭЦ в Тюмени 
не будет
Минэнергетики РФ утвердило схему теплоснабжения 
Тюмени, которую городские власти не могли принять с 
начала десятилетия в силу кардинальных разногласий с 
ее разработчиком — генерирующей компанией. Дей-
ствие документа распространяется на 2017—2031 годы 
и допускает к концу срока увеличение объема жилой 
площади в городе в полтора раза. Схема исключает 
один из настойчиво предлагавшихся ранее альтерна-
тивных вариантов — строительство в региональном цен-
тре третьей ТЭЦ. 

В Кургане начнут готовить 
частных пилотов
В столице Зауралья открылся первый в УрФО авиацион-
ный учебный центр гражданской авиации. Он рассчитан 
на первоначальную подготовку и переподготовку част-
ных пилотов, а также летчиков-наблюдателей на класс 
самолета «сухопутный, с одним двигателем». Центр мо-
жет единовременно принять 86 слушателей, в том числе 
иногородних. Обучать летной науке будут преподавате-
ли, имеющие опыт учебно-методической работы в 
Санкт-Петербургском государственном университете 
гражданской авиации. 

Регионы получат новые 
«скорые»
В текущем году правительство РФ выделит регионам 
Уральского федерального округа 112 новых машин «ско-
рой помощи». Каждый из субъектов получит передне-
приводной «Форд» класса С. Кроме того, Свердловская 
область получит 36 автомобилей, Челябинская — 30, 
Курганская — восемь, Тюменская — 13, 15 машин отпра-
вятся в Югру и пять — на Ямал. Часть автомобилей — по-
вышенной проходимости. Всего по распоряжению пра-
вительства РФ на обновление автопарка «скорой помо-
щи» регионам выделено три миллиарда рублей.

Суд заставил арендатора 
вернуть котельную 
сельсовету
Арбитражный суд Курганской области поддержал иск 
прокуратуры и признал недействительным договор 
аренды муниципальной котельной, заключенный между 
администрацией Старопросветского сельсовета Кетов-
ского района и частной теплоснабжающей организаци-
ей. Как оказалось, котельная была передана фирме в без-
возмездное пользование без конкурса. При этом частник 
даже не собирался нести расходы на ее капитальный ре-
монт. По решению суда организация должна вернуть 
энергообъект в муниципальную собственность.

Ученые исследуют Гыдан
Научно-исследовательская группа, в составе которой ге-
офизики, геологи, криологи, археологи из Салехарда, 
Москвы и Новосибирска, обосновалась на соседнем к 
Ямалу полуострове Гыданском, который ожидает интен-
сивное освоение нефтегазовых месторождений. Здесь, 
близ озера Парисенто, она возобновит прерванную поч-
ти 20 лет назад работу одноименного стационара. Основ-
ная задача — отслеживать деформации грунта, темпера-
турные изменения в толще вечной мерзлоты, идущие под 
воздействием глобального потепления. Для чего пред-
стоит реанимировать около полутора сотен наблюда-
тельных скважин. Исследователи разместились в мо-
дульном блоке весом 20 тонн, еще весной доставленном 
сюда Российским центром освоения Арктики при содей-
ствии департамента по науке и инновациям ЯНАО. Это 
четвертый в автономном округе стационар, еще три ба-
зируются в окрестностях Надыма, на острове Белом и 
полуострове Ямал.
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ПРОГРАММА 
Обновление 
лифтового 
хозяйства 
в ряде регионов
УрФО идет 
медленными 
темпами

ВИРА ПОМАЛУ

Ксения Дубичева, УрФО

В СВЕРДЛОВСКОЙ области стар-
тует программа «100 лифтов»: 
уже к маю 2017 года не менее 500 
подъемных механизмов будет об-
новлено в домах Екатеринбурга и 
столько же — в других городах ре-
гиона. Уникальность программы в 
том, что ее реализуют за счет вне-
бюджетных источников: с одним 
из крупнейших производителей 
лифтового оборудования в стране 
достигнута договоренность о бес-
процентной трехлетней рассроч-
ке. А речь идет, заметим, о круглой 
сумме — двух миллиардах рублей.

Вообще-то программа заме-
ны лифтов на Среднем Урале 
действует с 2008-го. За первые че-
тыре года заменили полторы ты-
сячи подъемников из функциони-
рующих в регионе 16 тысяч, затем 
программа забуксовала, возобно-
вившись в этом году, когда треть 
лифтового хозяйства достигла 
предельного возраста — 25 лет.

— Только в Екатеринбурге в 
ближайшие три года замены тре-
буют 2350 лифтов, — констатиру-
ет министр энергетики и ЖКХ об-
ласти Николай Смирнов.

Чтобы взять эту планку, темпы 
должны быть не менее 700—800 
единиц в год. Помимо упомянутой 
тысячи, еще 40 подъемных меха-
низмов в домах в этом году уста-
новят за счет облбюджета и 115 — 
за счет процентов, накопившихся 
от размещения средств регио-
нального фонда капремонта на-
счетах в коммерческих банках — 
202 миллиона рублей.

В Челябин ской области также 
за счет средств регоператора в 
2016 году отремонтируют или за-
менят 213 лифтов (в том числе 
146 в Челябинске, 57 в Магнито-
горске, десять в Миассе). Цена во-
проса — 385 миллионов рублей. По 
данным Заксобрания Челябин-
ской области, каждый третий 
лифт в регионе выработал срок 
безопасной эксплуатации и нуж-
дается в серьезном обновлении.  

— Ремонт и замена лифтов — 
один из самых дорогостоящих ви-
дов капитального ремонта с пре-
дельной стоимостью 1,8 миллио-
на рублей, — рассказал гендирек-
тор регионального оператора кап-
ремонта Вадим Борисов. — Для 
планового обновления необходи-
мо ежегодно капитально ремонти-
ровать не менее 350 лифтов.

В Тюмени за счет средств об-
ластного фонда капремонта с на-
чала года установлено 117 новых 
энергосберегающих лифтов с со-
временным дизайном и мягким 
пуском, до конца года заменят 
еще 54 механизма.

В Кургане собственники по-
мещений провели 21 общее со-
брание и приняли решение о не-
обходимости замены лифтов 
также за счет фонда капремонта. 
Здесь в многоквартирных домах 
обновят в 2016 году 52 лифта. 
Однако в плане капитального ре-
монта на 2017 год, только что 
принятом областным департа-
ментом ЖКХ, такая статья, как 
замена или ремонт лифтового 
хозяйства, отсутствует.

С одним из крупней-
ших производите-
лей лифтового обо-
рудования в стране 
достигнута догово-
ренность о беспро-
центной трехлетней 
рассрочке
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Продолжение темы Курганские троллейбусы продали на Avito

Ни рожек, ни ножек

Валентина Пичурина, Курган

К
урган остался без трол-
лейбусов. Два частных 
лица купили на аукцио-
не машины и контакт-
ную сеть обанкротив-

шегося МУП «Городской электро-
транспорт». Обещавшая спасти 
троллейбус администрация обла-
стного центра не нашла на это 
средств, а депутаты гордумы, как 
оказалось, даже не знали о распро-
даже муниципального имущества. 

Повестка депутатской комис-
сии по социальной политике Кур-
ганской городской Думы 10 авгу-
ста выглядела по-настоящему сен-
сационной. Один из ее пунктов 
гласил: «О возобновлении работы 
электрического пассажирского 
транспорта общего пользования 
(доступность, льготы)». О каком 
возобновлении, а тем более льго-
тах можно говорить, если весь го-
род знает, что троллейбусы пусти-
ли с молотка, а провода снимают у 
всех на глазах? Тем не менее во-
прос стоял именно так.

Напомним, Арбитражный суд 
Курганской области еще в про-
шлом году признал МУП  «Город-

ской электротранспорт» несо-
стоятельным и открыл в отноше-
нии предприятия конкурсное 
производство. Об этом «РГ» пи-
сала в статьях «Обесточили» и 
«Троллейбус приговорили» 
(«Экономика Уральского окру-
га», 27 мая и 8 октября 2015 
года). После начала процедуры 
банкротства город ские власти 
многократно заявляли, что пред-
принимают все усилия, чтобы 
спасти троллейбусный парк. По 
словам заместителя руководите-
ля администрации, директора де-
партамента развития городского 
хозяйства Сергея Заскалькина, 
задолженность МУПа перед кре-
диторами на 1 марта текущего 

года составляла более 130 милли-
онов рублей. В муниципальной 
казне не было достаточной сум-
мы на ее погашение. Чтобы выку-
пить хотя бы контактную сеть, 
без которой невозможно возоб-
новить движение «рогатых», мэ-
рия попросила конкурсного 
управляющего при подготовке 
имущества МУП к продаже выде-
лить ее в отдельный лот. Провода 
оценили в 73 миллиона рублей. 
Однако в планы чиновников нео-
жиданно вмешался житель Челя-
бинска. Как рассказал Сергей За-
скалькин, по решению суда адми-
нистрация должна была выпла-
тить ему 90 тысяч рублей ущерба 
за ДТП, в котором он пострадал в 

Кургане еще в 2012 году. Встал 
вопрос очередности выплаты 
долгов.

— Я рассчитывал, что мы най-
дем 90 тысяч и погасим этот 
долг, а потом предложим выку-
пить контактную сеть, но оче-
редность была другая, — пояснил 
заместитель главы горадмини-
страции. — Сначала необходимо 
было погасить основной долг — 
130 миллионов рублей, а потом 
— 90 тысяч. 

Слова чиновника вызвали у не-
которых депутатов недоумение. С 
его слов получается, что это по-
страдавший в ДТП челябинец по-
мешал выкупить контактную сеть. 
Хотя при чем тут он и стоило ли во-

обще упоминать эту историю, со-
вершенно непонятно. Впрочем, те-
перь уже рассуждать на эту тему 
бессмысленно, поскольку денег не 
нашли, имущество МУПа распро-
дают, а думская комиссия с при-
скорбием констатировала: вопрос 
о возобновлении работы электро-
транспорта в Кургане больше не-
актуален и должен быть снят с 
контроля. 

Тем временем выставленную 
на аукцион контактную сеть за 
максимальную стоимость — 83,7 
миллиона рублей — приобрел 48-
летний местный житель. Другой 
курганец, ему, согласно конкур-
сным документам, всего 31 год, 
купил на торгах за 3,8 миллиона 
рублей 45 троллейбусов и тут же 
попытался их перепродать на Avito 
— целиком или на запчасти. По 
мнению нового собственника, 
«рогатых» можно приспособить 
под вагончики, сторожки для 
охранников, дачные домики, те-
плицы или даже открыть в них 
уличные кафе.

Акцент

 Думская комиссия с прискорбием констатировала: 
вопрос о возобновлении работы электрического 
транспорта в Кургане больше не актуален 
и должен быть снят с контроля

ТРАНСПОРТ Из-за новых требований перевозчики отказываются от использования 
газомоторного топлива

Выгода сгорела синим пламенем
Арина Мироненкова, 

Челябинская область

По итогам прошлого года Че-
лябинская область вошла в 
число регионов-лидеров 

по темпам перехода на более эко-
логичный вид топлива: газомо-
торное оборудование в регионе 
установлено у 80 процентов ком-
мерческих автоперевозчиков 
плюс на газе ездит почти четверть 
личного транспорта. Ужесточение 
требований техрегламента Тамо-
женного союза «О безопасности 
колесных транспортных средств» 
привело к росту отказов предпри-
нимателей от использования про-
пана и метана, так как экономия 
стала условной. 

— Техрегламент Таможенного 
союза вступил в силу в прошлом 
году, потом ждали разъяснений  к 
нему, после появления которых 
госавтоинспекторы не преминули 
выйти в рейды по «очистке» дорог 
от транспорта с неузаконенным 
газовым оборудованием. В по-
следнее время число проверок 
только растет, — рассказывает 
председатель челябинской об-
ластной общественной организа-
ции Всероссийского общества ав-
томобилистов Николай Живец.

Под солидные штрафы попали 
в первую очередь владельцы ком-
мерческого транспорта. Проез-
див с газовыми баллонами по 
6—8 лет, «Газели» частных пере-
возчиков оказались вне закона. 
По новым требованиям, прежнее 
оборудование необходимо пол-
ностью демонтировать, после 
чего приехать на сверку в специ-
ализированный сертификацион-
ный центр: если его установка на 
данной модели авто возможна, 
специалисты дадут владельцу ре-
комендации по правильному 

монтажу газовой системы. Уста-
новив дозволенное оборудова-
ние, необходимо вновь приехать 
на сверку, чтобы зафиксировать 
его монтаж и получить соответ-
ствующие разрешительные доку-
менты. По словам предпринима-
телей, только на оформление бу-
маг уходит около месяца, при 
этом придется полностью отойти 
от ведения дел в бизнесе. 

— Но тратится не только вре-
мя: финансовая нагрузка на биз-
нес значительно возросла, — го-

ворит челябинский предприни-
матель Игорь Сидоров, в авто-
парке которого с десяток машин 
средней тоннажности. — На вы-
плату госпошлин, прохождение 
сертификации, демонтаж и затем 
установку имеющегося оборудо-
вания уходит порядка 10 тысяч 
рублей на каждую машину. Но 
если необходима покупка и мон-
таж нового газового оборудова-
ния, расходы возрастают в четы-
ре раза. Это очень большие день-
ги для малого бизнеса.

По словам предпринимате-
лей, такие траты сводят на нет 
экономию, которую раньше обе-
спечивало использование газо-
м о т о р н о г о  т о п л и в а .  В е д ь 
большин ство транспортных ком-
паний в свое время спешили уста-

новить газовые баллоны, чтобы 
сократить расходы: себестои-
мость перевозок удавалось 
уменьшить в 1,4—1,6 раза, при 
этом одновременно повышался 
ресурс двигателей, а значит и 
срок эксплуатации машин, в 
среднем в 1,5 раза. Как утвержда-
ет Игорь Сидоров, экономить на 
топливе до недавнего времени 
удавалось существенно: при про-
беге одной машины порядка 100 
тысяч километров в год счет шел 
на десятки тысяч рублей.

— Люди сегодня чувствуют 
себя обманутыми, поэтому де-
монтируют газовые баллоны, 
чтобы не платить штрафы в бюд-
жет, — утверждает Николай Жи-
вец. 

Понятно, что если ситуация не 
изменится, машин, работающих 
на голубом топливе, будет стано-
виться все меньше и меньше. По-
этому общественники предлага-
ют максимально упростить про-
цедуру оформления разреши-
тельных документов на рекон-
струкцию авто, ввести механизм 
«одного окна» и сократить стои-
мость прохождения всех согласо-
ваний. Представители рынка 
транспортных услуг уверены, 
что дальнейшее ужесточение 
мер, принимаемых правоохрани-

тельными органами, приведет 
еще и к росту теневого сектора в 
сфере грузоперевозок и разра-
станию нелегального рынка «ре-
шал»:

— Возле областного ГИБДД 
уже слоняются мошенники с та-
бличками «Быстро зарегистри-
рую авто с газовым оборудовани-
ем», берут с владельцев деньги и 
пропадают с ними, — рассказыва-
ет руководитель компании по 
установке газового оборудова-
ния Вячеслав Ветров.

По его словам, люди вынужде-
ны обращаться к подозритель-
ным посредникам, надеясь бы-
стрее получить разрешительные 
документы, чтобы не платить 
штрафы, которые для механика 
предприятия могут достигать 
пяти тысяч рублей, для юрлица — 
до 20 тысяч.

В данной ситуации поставщи-
ки газомоторного топлива про-
гнозируют постепенный отток 
клиентов с газовых АЗС.

— Челябинская область на про-
тяжении нескольких лет была ли-
дером в стране по переходу на бо-
лее экологичный вид топлива, си-
стема обслуживания тран-
спортных средств с газомотор-
ным оборудованием в регионе 
хорошо развита, — говорит на-

чальник коммерческого отдела 
компании, владеющей сетью га-
зовых АЗС, Кирилл Уколкин. — 
Мы боимся, что принимаемые 
меры приведут к тому, что сокра-
тится поток людей, которые захо-
тят перейти с бензина на газ. 

По его словам, уже сегодня на 
телефон горячей линии в компа-
нию ежедневно поступают сотни 
звонков клиентов, которые инте-
ресуются, как узаконить свой пе-
реоборудованный автомобиль, 
можно ли это сделать за предела-
ми региона. Зачастую люди вы-
сказываются о нововведении 
очень резко.

— Мы достаточно долго вы-
страивали взаимоотношения с 
сервисными центрами, разраба-
тывали специальные программы 
лояльности, чтобы реализовы-
вать в регионе политику перехо-
да автотранспорта с бензина на 
газ, — поясняет Кирилл Уколкин. 
— Сейчас фиксируем некоторое 
замедление на рынке.

С доводами бизнесменов не 
согласны в ГИБДД по Челябин-
ской области:

— С 2000 года принципиаль-
но ничего не изменилось, так 
как требования по приведению 
в соответствие с законом тех из-
менений, которые внесены в 
конструкцию транспортного 
средства, нашли свое отраже-
ние еще в 240-м приказе МВД, — 
говорит замначальника отдела 
технического надзора управле-
ния ГИБДД по Челябинской об-
ласти Андрей Кузнецов. — После 
принятия техрегламентов нов-
шеств никаких не появилось, 
поэтому нам непонятны  волне-
ния автовладельцев, с которых 
мы начали требовать то, что по 
закону они должны были сде-
лать уже давно. 

Акцент

 Возле областного ГИБДД уже слоняются 
мошенники с табличками «Быстро зарегистрирую 
авто с газовым оборудованием», берут 
с владельцев деньги и пропадают с ними

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ В Зауралье 
борются с неформальной 
занятостью убеждением

Нотация 
вместо дотации

Валентина Пичурина, Курганская область

В КУРГАНСКОЙ области меры по снижению неформаль-
ной занятости привели к легализации трудовых отношений 
2,5 тысячи человек. Это на три процента больше, чем в про-
шлом году, однако на порядок меньше контрольного пока-
зателя, установленного федеральным минтрудом.

Напомним, перед властями регионов поставлена зада-
ча увеличить поступления страховых и пенсионных взно-
сов за счет снижения уровня так называемой неформаль-
ной занятости. В Курганской области предстоит до конца 
года легализовать 29 187 человек, работающих без 
оформления трудовых отношений. За полгода удалось вы-
вести из тени 2532 работника, с 2318 из них заключены 
трудовые договоры. В главном управлении по труду и за-
нятости населения признают: планка очень высокая, но 
опустить ее не получится. Между тем в муниципалитетах, 
на которые легла вся тяжесть борьбы с нелегальным тру-
доустройством, отмечают, что у местных чиновников 
фактически нет рычагов воздействия ни на работодате-
лей, ни на работников.

В Шумихинском районе около 21 тысячи человек насе-
ления, из них 9000 — экономически активное. Если судить 
по спущенному сверху плану, то 770 человек работают без 
трудовой книжки или договора.

— На 10 августа мы выявили 82 таких работника, 53 из 
них оформили трудовые отношения, двое тут же уволи-
лись, остальных уговариваем, но выйти на контрольную 
цифру проблематично, — рассказала «РГ» сотрудница 
мест ной администрации Елена Сычева. — Мы можем толь-
ко разъяснить человеку, какие социальные блага он теря-
ет без официального трудоустройства, и порекомендо-
вать ему оформить договор. Других полномочий у нас нет. 

Бизнесмены, по словам Елены Сычевой, прекрасно об 
этом осведомлены, поэтому не боятся ни рейдов, ни штра-
фов за незаконное предпринимательство, которые для физ-
лиц составляют от 500 до 2000 рублей. Некоторые пред-
приниматели открыто заявляют, что им проще и дешевле 
заплатить штраф, чем регистрироваться в качестве ИП, 
платить налоги и страховые взносы.

Между тем есть районы, где целенаправленная работа 
по легализации трудовых отношений привела к более ощу-
тимым результатам. В Целинном районе, например, выве-
ли из тени 137 из 317 работников (34 процента).

— Действуем только убеждением, — говорит начальник 
районного отдела  экономики, торговли и труда Елена Го-
лубева. — Приглашаем работодателей на межведомствен-
ную комиссию, стыдим, увещеваем. И постоянно дер-
жим ситуацию на контроле. Район небольшой, информа-
ция расходится быстро, что-либо скрыть практически 
невозможно.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В Шадринске проблему решают с помощью «пряника» — 
путем создания стимулов для развития малого и среднего 
бизнеса. С 2007 года здесь введен понижающий коэффици-
ент по единому налогу на вмененный доход, уменьшающий 
налогооблагаемую базу на 15 процентов для предпринима-
телей, выплачивающих зарплату не ниже прожиточного 
минимума. Преференцией пользуются 40 процентов биз-
несменов. А муниципальную поддержку здесь могут полу-
чить только те, у кого нет задолженности по налогам и 
заработная плата  работников не ниже среднеотраслевой.

СТАТИСТИКА На Среднем Урале 
малый бизнес сокращает 
работников

Чистка рядов

Ксения Дубичева, УрФО

ЧИСЛО работающих в малых и средних компаниях 
Свердловской области сократилось на 70 тысяч человек, 
в других уральских регионах изменения менее замет-
ные. Эксперты объясняют это лидирующими позициями 
Среднего Урала в развитии розничной торговли, а также 
«чисткой рядов», которой занялся малый бизнес.

По данным Росстата, численность работников, заня-
тых в малом и среднем бизнесе (МСБ), в первом квартале 
текущего года по сравнению с концом прошлого умень-
шилась с 423 до 356 тысяч человек, или на 19 процентов. В 
соседних субъектах изменения не такие резкие, падение 
или вполовину меньше, как в Зауралье, или даже, как в Че-
лябинской области, в несколько раз. 

В чем же дело? В лидирующих позициях Свердловской 
области по развитию розничной торговли, объясняют 
эксперты. По данным областного правительства, в первом 
полугодии по торговому обороту область занимает пер-
вое место в УрФО и пятое — в России, ее доля — 42,7 про-
цента розничного товарооборота Уральского округа — за 
полгода выросла на один процент. При этом в торговле 
официально объявлено о сокращении персонала.

Эксперты выдвигают две версии. Первая — предприя-
тия МСБ действительно закрываются или сокращают ра-
ботников. Вторая основана на том, что в последние годы 
рост зарплаты в этом сегменте в два раза опережал повы-
шение производительности труда. Вероятно, наступило 
время нормализации, высвобождения пассивных сотруд-
ников и повышения таким образом рентабельности.

— Но, возможно, эта цифра формализована, а количе-
ство занятых в малом бизнесе не снизилось, — полагает 
бизнес-омбудсмен Свердловской области Елена Артюх. — 
МСБ оказался в своеобразных «ножницах»: доходность из-
за снизившейся платежеспособности населения падает, а 
из-за определенного регулирования издержки растут. Ради 
их сокращения, к сожалению, некоторые предпринимате-
ли предпочитают уходить в тень.

Источник: Росстат

ДИНАМИКА ЧИСЛЕННОСТИ ПЕРСОНАЛА В МСБ 
В РЕГИОНАХ УРФО В ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ 2016-ГО 
В СРАВНЕНИИ С КОНЦОМ 2015-ГО, %
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И провода, и самих «рогатых» про-

дали с молотка двум частным 

лицам, которые не намеревались 

использовать их по назначению.
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Анатолий Меньшиков, 
Тюменская область

М
е ж д у н а р о д н ы й 
эксперт по паст-
бищному животно-
водству Андрей Зо-
тов призвал тю-

менских животноводов и их кура-
торов из институтов власти попы-
таться вернуть Западной Сибири 
— самому влажному региону Зем-
ли — былую славу лучшего и круп-
нейшего на планете поставщика 
сливочного масла. Для этого в ре-
гионе есть главное условие — туч-
ные пастбища: именно они в соче-
тании с невиданной по масштабам 
кооперацией крестьян в начале ХХ 
века позволили Тобольской губер-
нии стать на планете абсолютным 
лидером экспортных продаж коро-
вьего масла. Можно ли войти в 
одну и ту же молочную реку дваж-
ды? Корреспондент «РГ», беседуя с 
автором амбициозной идеи, пы-
тался понять, есть ли ответ на этот 
вопрос.

Андрей Анатольевич, выходит, 
феноменальный успех тоболь-
ских крестьян и спустя век не 
дает покоя? Но страна совсем 
другая, люди другие, с иным эко-
номическим и социальным 
мышлением. Дают о себе знать 
изменения климата. Неужели ре-
ально повторить?
АНДРЕЙ ЗОТОВ: Вдохновляют, поми-
мо исторического отечественно-
го опыта, убедительные примеры 
эффективного ведения пастбищ-
ного скотоводства в наши дни в 
целой группе государств, прежде 
всего в Новой Зеландии. Ее экс-
посол в РФ Стюарт Прайор од-
нажды опубликовал любопыт-
ную статью, процитировав отчет 
комиссара по молоку Кинсела в 
одном из номеров за 1902 год га-
зеты «Taranaki Herald». Комиссар  
восхищался образцовой поста-
новкой молочного дела в «самой 
консервативной стране», где сли-
вочное масло довольно быстро 
доставляли по Транссибу в Мо-
скву, до портов Балтики — в 
вагонах-холодильниках. Далее 
продукт, торговавшийся на Лон-
донской бирже, на пароходах от-
правляли в Англию, откуда он 
расходился по всей Европе и за ее 
пределами под брендом «Белый 
лебедь». В императорской Рос-
сии отрасль играла едва ли не та-
кую же роль, какую сегодня игра-
ет ТЭК, не случайно Николай II 
лично следил за организацией 
экспорта продукта. Он давал вы-
ручки намного больше, чем до-
быча золота. Разница между се-
бестоимостью производства мас-
ла и его конечной ценой была, 

округляю, 50-кратной. Дипломат 
пришел к выводу: не случись ре-
волюции, Россия была бы и ныне 
по объему поставок первой.

Сейчас это место с долей око-
ло 40 процентов занимает Новая 
Зеландия с объемом оборота до 9 
миллиардов евро. Ее и Тюмен-
скую область разделяют 22 тыся-
чи километров. Географические 
широты разные, а условия для 
пастбищного выпаса, в том числе 
по его продолжительности, поч-
ти равные. Преимущественно 
прежним остался, как уверили 
меня тюменские специалисты, 
влажный умеренный климат во 
многих районах Западной Сиби-
ри, Зауралья. Он обеспечивает 
подножный откорм животных в 
течение пяти месяцев. 

Но сегодня роль пастбищ све-
дена, считай, на нет. В приорите-
те мегафермы, хотя производство 
молока на них обычно обходится 
в несколько раз дороже, нежели 

при пастбищном ведении хозяй-
ства. В себестоимости одного ли-
тра продукта, замечу, 60 процен-
тов приходится на корм. Ставка 
на стойловое содержание, когда 
подножные ресурсы не исчерпа-
ны, это примерно то же самое, 
как если бы в свое время нефте-
промышленники поспешили вло-
жить капиталы в разработку бе-
зумно дорогих месторождений в 
арктических морях, не вскрыв 
под Нижневартовском сказочно 
дешевые залежи Самотлора.

Страна испытывает дефицит 
молока. Между тем могла бы его 
экспортировать в изрядных объ-
емах. Потенциал-то огромный. 
Вот почему я и мои единомыш-
ленники настойчиво заостряем 
внимание на экономике сибир-
ского животноводства вековой 
давности.

Ладно, пусть травы не хуже 
прежних и пастбищных угодий 
еще достаточно. Однако аграр-
ный уклад разительно изменил-
ся. В том веке локомотивом по-
служила кооперация. Чем сегод-
ня мотивировать селян для их 
консолидации?
АНДРЕЙ ЗОТОВ: Верно, тогда сформи-
ровалось крупнейшее в мировой 
истории, по сей день непревзой-
денное кооперативное сообще-
ство — Союз сибирских маслоде-
лов, объединивший свыше тыся-
чи крестьянских артелей, три 
миллиона голов дойного стада. 
Идентичная схема в плане сбора 
и сбыта молока налажена в Но-
вой Зеландии. Заготовительно-
перерабатывающая компания 
приобретает литр сырья, в пере-
счете по валютному курсу, по 30—
40 рублей (производитель оста-
ется с хорошим барышом), реа-
лизует оптом в 140 стран. 

Вместе с тем фермерство 
островного государства структур-
но во многом разительно отлича-
ется от нашего. Тамошние живот-

новоды сосредоточены на содер-
жании и дойке коров, имеют мас-
су времени для общения с семьей 
и досуга, поскольку прибегают к 
услугам сервисных фирм, допу-
стим, полеводческих. Разделение 
труда, как в нашем нефтегазовом 
секторе. Ферм — великое множе-
ство. Так, в 80-километровом ра-
диусе от дома, где живет мой зна-
комый предприниматель, их три 
тысячи. За высокими надоями не 
гонятся. Прибыль гарантирован-
ная, организация труда эффек-
тивная. Не удивительно, что зем-
ля — самый привлекательный ак-
тив, гектар стоит до 40 тысяч дол-
ларов. На нее с вожделением взи-
рает, скажем, Китай. Уверен, в дан-
ном ракурсе в последующем и си-
бирские земли привлекут к себе 
крупных иностранных инвесто-
ров. 

Понимаю, наивно мечтать о 
немедленном возобновлении в 
широких масштабах пастбищно-

го животноводства в том же тю-
менском крае. Стартовать можно 
на сравнительно небольших пло-
щадях. На кооперативной осно-
ве, разумеется. И, развивая успех, 
наращивать территорию и пого-
ловье. Адаптируя к местным 
условиям как новозеландский 
опыт, так и уже порядком подза-
бытый отечественный, не исклю-
чая советский. В Ютубе легко 
найти ролик Леннаучфильма, 
снятый в 1982 году, где детально 
показан процесс ведения такого 
животноводства в одном из преу-
спевающих хозяйств Ленинград-
ской области. В те годы литр мо-
лока, если не ошибаюсь, обходил-
ся хозяйству в три копейки. К 
слову, одному здравствующему 
российскому фермеру удалось на 
подножном корму снизить в се-
зон себестоимость до 3,5 рубля. 

Преимущество тут еще и в ми-
нимизации зависимости от резко 

вздорожавшей импортной техни-
ки, оборудования. В условиях Си-
бири можно получать достаточ-
ную прибыль при среднем годо-
вом удое в 4000 литров. Мегафер-
мы в такой ситуации прогорят.

В Новой Зеландии 1,25 милли-
она гектаров пастбищ, в тюмен-
ском регионе совокупные сель-
скохозяйственные активы со-
ставляют около трех миллионов 
гектаров. Говорить об отсутствии 
резервов не приходится. К ним я 
отношу и нерационально исполь-
зуемые или вовсе неэксплуати-
руемые угодья, принадлежащие 
латифундистам, живущим дале-
ко за Уралом. Территорию подта-
ежной зоны, которую полеводы 
не рискуют обрабатывать из-за 
низкой урожайности. Концепции 
рационального использования 
земель нет. 

Аргументы весомые. Однако о 
технологии «возделывания» тра-

вяного поля вы говорите 
вскользь. Это ведь не выгул дере-
венского стада на полянах, где 
травы растут сами по себе: при 
интенсивном выпасе кормовая 
база истощается.
А Н Д Р Е Й  З ОТО В :  Да,  разумеется. 
Надо, в частности, следить за 
высотой растений — при превы-
шении определенной планки их 
биологическая ценность снижа-
ется. Не допускать вытаптыва-
ния травы. Периодически под-
сеивать ценные кормовые ра-
стения. Это давние элементар-
ные правила. Вот где следует на-
верстывать отставание в техно-
логии, так это в наблюдении он-
лайн, посредством электронных 
датчиков и компьютерной про-
граммы, за уровнем влажности, 
температуры, приростом зеле-
ной массы. Проблема, согласи-
тесь, решаемая, было бы жела-
ние.

Акцент

 Сегодня в приоритете мегафермы, 
хотя производство молока на них обычно 
обходится в несколько раз дороже, 
нежели при пастбищном ведении хозяйства 

ТЕНДЕНЦИИ На Урале массово 
открываются 
парикмахерские

На свежую 
голову

Ксения Дубичева, УрФО

УРАЛ идет в глобальном тренде расширения сферы услуг, 
причем быстрее всего растет сегмент парикмахерских.

Как у Ильфа и Петрова: «В уездном городе N было так 
много парикмахерских заведений и бюро похоронных про-
цессий, что казалось, жители города рождаются лишь за-
тем, чтобы побриться, остричься, освежить голову вежета-
лем и сразу же умереть». С тех давних пор структура сферы 
услуг хотя и претерпела изменения, но парикмахерские до 
сих пор сохраняют безусловное лидерство. В Челябинске, 
например, каждое третье предприятие сферы обслужива-
ния — салон красоты. По словам заместителя начальника 
управления торговли челябинской администрации Вален-
тина Барановского, предпосылки для роста имеют также 
мастерские по ремонту одежды и обуви.

Как сообщает комитет бытового обслуживания админи-
страции Екатеринбурга, с начала нулевых сфера услуг в це-
лом выросла в четыре раза. По данным мэрии, сегодня в го-
роде работают 5274 соответствующих предприятия. Только 
за первое полугодие 2016-го в городе открылось около сот-
ни новых фирм, среди которых лидируют парикмахерские, 
ломбарды, обувные мастерские и точки фотоуслуг, в основ-
ном экономкласса. 

— Парикмахерские и фотоателье прирастают законо-
мерно: эти услуги всегда пользуются спросом, — говорит 
зам председателя профильного комитета Кирилл Чижов. — 
Остальные предприятия — для людей, стремящихся сэконо-
мить. В ателье, например, обращаются в надежде, что по-
шив одежды обойдется дешевле, чем покупка в магазине. 
Ломбарды предоставляют людям микрозаймы, в том числе 
на длительный период.

Немаловажный фактор — сравнительно низкий барьер 
входа на рынок парикмахерских услуг (от 50 тысяч ру-
блей). В Тюмени, по данным городского департамента по-
требительского рынка, их оказывает каждое второе вновь 
открывающееся предприятие. А вот химчисток и мастер-
ских по ремонту обуви стало меньше. По словам директо-
ра департамента Елены Ереминой, обеспеченность тю-
менцев бытовыми услугами составляет 78,5 процента. 
Чтобы оказаться ближе к потребителю, предприятия по-
степенно мигрируют с улиц в торговые центры.

— Это говорит о высокой степени выживаемости пред-
принимателей и интеграции. Наверное, если наших спе-
циалистов отправить на Северный полюс, они и там са-
мореализуются и найдут, какую услугу оказать поляр-
ным медведям, — шутит Елена Еремина.
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ПРОГРАММА Жители аварийных 
домов из глубинки переезжают 
в новостройки Челябинска

Счастье в квадрате

Арина Мироненкова, 
Челябинская область

ЮЖНЫЙ Урал стал первым реги-
оном в стране, где в рамках гос-
программы переселения из ветхо-
аварийного жилья квадратные ме-
тры для жителей бараков из 
14 муниципальных образований 
предоставлены в новостройках 
областного центра. Это не только 
помогло улучшить качество жиз-
ни южноуральцев, но и ускорило 
реализацию программы, на чем 
настаивал губернатор области Бо-
рис Дубровский. 

Семьи из Верхнего Уфалея, Ми-
асса, Чебаркуля, а также наиболее 
удаленных от областного центра 
сельских районов смогли спра-
вить новоселье досрочно.

— Этот проект уникален не 
только для нашей области, но и 
для Российской Федерации в це-
лом, — говорит министр строи-
тельства и инфраструктуры Челя-
бинской области Виктор Тупикин. 
— Обычно по программе дома 
строили в своем муниципальном 
образовании, чаще всего возводи-
ли малоэтажные и переселяли лю-
дей строго в границах одного на-
селенного пункта. 

Прежний механизм реализа-
ции программы требовал больше-
го объема бюджетных средств, так 
как предусматривал расходы не 
только на возведение домов и бла-
гоустройство, но и на создание не-
обходимой инженерной инфра-
структуры, с которой в сельских 
районах все не так просто. Не вез-
де коммунальные сети были спо-
собны выдержать дополнитель-
ную нагрузку, а на возведение но-
вых требовались миллионы.

— В последние годы квартиры 
для переселенцев в основном при-
обретали по договорам долевого 
участия, от возведения домов «с 
нуля» в районе отказались из-за 
дороговизны, — поясняет и.о. на-
чальника управления строитель-
ства и ЖКХ администрации Ку-
синского района Андрей Ботев. — 
Зачастую после включения в про-
ект затрат на подведение комму-
никаций выделяемых из бюджета 
денег оказывалось недостаточно.

В этом году в Кусинском рай-
оне ликвидируют три деревян-
ных барака 1950-х годов по-
стройки. 27 семей переехали в 
Челябинск в благоустроенные 
многоэтажные дома, возведен-
ные на набережной реки Миасс. 
Среди переселенцев — семья Гон-
чаровых, которая буквально на 
днях перевезла вещи в новую 
трехкомнатную квартиру. 

— В бараке в последнее время 
было страшно жить, — вспоминает 
Светлана Гончарова. — То провод-
ка искрила, то воды не было, то по-
толок проседал: боялись, что об-
рушится прямо на нас. Зимой в 
квартире стоял невыносимый хо-
лод, хотя мы утеплили полы и по-
меняли окна. По нашим подсче-
там, половина семейного бюдже-
та регулярно уходила на устране-
ние коммунальных проблем.

В новостройке кусинцы полу-
чили равноценную квартиру  пло-
щадью около 65 квадратных ме-
тров. Дворы благоустроены, есть 
детские и спортивные площадки. 
В планах властей разбить непода-
леку парк отдыха.

Переезд, по словам Светланы, 
стал счастливым билетом: «мед-
вежий угол» в одном из дотацион-
ных районов области удалось сме-
нить на современное комфортное 
жилье недалеко от центра Челя-
бинска. Всего на набережной Ми-
асса уже выросло пять 10-
этажных домов. Новый жилой 
квартал станет родным для 566 се-
мей (около 1,5 тысячи человек), 
перебравшихся из 84 аварийных 
домов общей площадью 21,7 ты-
сячи квадратных метров. На при-
обретение квартир для них в этом 
году направлено 740 миллионов 
рублей, из них большая часть — 
577,7 миллиона — средства об-
ластного бюджета, свыше 161 
миллиона — федеральный транш 
(из Фонда содействия реформиро-
ванию ЖКХ).

— Каслинский район пока не 
вошел в число участников проек-
та, но жители постоянно интере-
суются, появится ли у них воз-
можность переехать в Челябинск, 
— говорит начальник отдела кап-
строительства администрации 
района Нина Лебедева.

С предложением увеличить 
число расселяемых таким обра-
зом бараков выступили предста-
вители Брединского района, кото-
рый расположен на юге региона, 
более чем в 300 километрах от об-
ластного центра. В этом году в Че-
лябинск из Бредов уже переехали 
68 семей, расселено свыше двух 
тысяч квадратных метров аварий-
ного жилья. 

— Предварительно у всех жите-
лей мы спрашивали согласие на 
переезд, отказов не получали даже 
от людей преклонного возраста, — 
говорит начальник отдела кап-
строительства и проектирования 
администрации Брединского рай-
она Данил Дементьев. — Люди по-
лучают равноценное по площади 
жилье в челябинских новострой-
ках либо даже большее без доплат 
с их стороны. В случае необходи-
мости его всегда можно продать 
по рыночной цене.

Для челябинских застройщи-
ков участие в госпрограмме стало 
своеобразной «подушкой безо-
пасности» во время падения стро-
ительного рынка.

— К моменту проведения аукци-
она у нас был готов проект, оформ-
лены документы на землю, полу-
чено разрешение на строитель-
ство, начаты работы на стройпло-
щадке, — говорит заместитель ди-
ректора компании-застрой щика 
ООО «СК «Никс» Андрей Серсков. 
— Часть жилья мы отдали по не-
большой в сравнении с рыночной 
стоимостью цене, но это помогло 
получить гарантированные сред-
ства для реализации остальных 
инвестпроектов компании.

прямая речь

Борис Дубровский,
губернатор Челябинской 
области:

— Чтобы значительно ускорить темпы 
строительства и сэкономить сред-
ства на инфраструктуру, с 2015 года в 
рамках госпрограммы по переселе-
нию из ветхоаварийного жилфонда  в 
регионе реализуется новый принцип 
централизации. Он предусматривает 
переселение граждан из небольших 
муниципальных образований в обла-
стной центр. Люди к такому варианту 
относятся позитивно, так как в Челя-
бинске лучше социальная инфра-
структура и проще найти работу.

СПРАВКА
В этом году в Челябинской области будет расселено 35,5 тысячи ква-
дратных метров аварийного жилья, жилищные условия улучшат 2,3 
тысячи человек. До сентября следующего года в регионе предстоит лик-
видировать весь аварийный жилой фонд, признанный таковым до 1 ян-
варя 2012 года. Всего по госпрограмме запланировано расселение свыше 
630 ветхих домов общей площадью 180 тысяч квадратных метров, 11,5 
тысячи южноуральцев получат новые квартиры.

В сельских районах 
коммунальные сети 
не везде были спо-
собны выдержать 
дополнительную 
нагрузку, а на возве-
дение новых требо-
вались миллионы

Губернатор Борис Дубровский (слева) и председатель наблюдательного 
совета Фонда содействия реформированию ЖКХ Сергей Степашин осмо-
трели новые дома для переселенцев.

Компетентно Сибирякам стоит вернуться к вековым 
истокам молочного животноводства

История маслом

комментарии

Почетный доктор УрФУ, министр иностранных дел Германии Франк-Вальтер Штайнмайер (слева) и министр иностранных дел России  Сергей 
Лавров открыли в Уральском федеральном университете российско-германскую летнюю школу энергоэффективности. Второй год подряд сту-
денты и аспиранты УрФУ и технического университета Берлина TU-Campus EUREF обмениваются опытом, обсуждают проблемы в сфере энерге-
тики и предлагают способы их решения. В прошлом году мероприятие проводилось в Берлине и было посвящено использованию возобновляе-
мых источников энергии. Сейчас участники обсуждают инновации в сфере энергетики и энергоэффективности. Студенты прослушают курс лек-
ций и посетят ряд генерирующих и сетевых объектов Урала, а также заводы, выпускающие энергетическое оборудование.

ОБРАЗОВАНИЕ Аграрный вуз 
не смог набрать студентов 
даже на бюджетные места

В село не манит

Ольга Ладина, Тюмень

ТЮМЕНСКИЙ аграрный университет стал единствен-
ным вузом в регионе, где в этом году испытали проблему 
с набором абитуриентов на бюджетные места. 

Из-за недостаточного спроса (а пока здесь занято лишь 
400 из 445 мест) учебное заведение объявило дополни-
тельный набор. Как рассказала «РГ» секретарь приемной 
комиссии Светлана Веремеева, менее одного человека на 
место претендовало на шесть специальностей: агроно-
мию, агрохимию и почвоведение, садоводство, лесное хо-
зяйство, зоотехнию и даже на такое востребованное, на 
первый взгляд, направление, как «технология производ-
ства и переработки сельскохозяйственной продукции». 
На некоторые из них недобрали от 7 до 15 человек. 

И это при том, что агропромышленный комплекс в ре-
гионе в последние годы развивается довольно активно и 
сельские профессии пропагандируются не только среди 
деревенских, но и среди городских ребят. На базе школ 
области созданы четыре специализированных агроклас-
са, еще столько же — при самом университете. В этом году 
в них обучались 154 человека.

Впрочем, как отмечает Светлана Веремеева, всех этих 
мер пока, по-видимому, недостаточно. Пожелавшим ра-
ботать в сельской местности докторам, к примеру, сегод-
ня выплачивают по миллиону рублей подъемных, тогда 
как молодые аграрии получают всего по 50 тысяч. Между 
тем в вузе надеются, что к началу учебного года вакант-
ные места удастся закрыть. К слову, в прошлом году не-
добор в агроуниверситете на этот момент был в полтора 
раза больше.

Александр Вычугжанин, 
доктор исторических наук, 
кандидат экономических наук:

— Я всячески приветствую обраще-
ние к богатому опыту пастбищного 
животноводства в нашем крае. Дея-
тельность энтузиаста кооперации, 
создателя Союза Сибирских масло-
дельных артелей Александра Балак-
шина, тобольского губернского 
агронома-ученого, депутата Госдумы 
двух созывов Николая Скалозубова 
полезно изучать и в вузовских аудито-
риях, и в кабинетах власти. Из наших 
современников назову имя Сергея 
Пахомчика. 20 лет назад он создавал 
в Тюменской области кредитные коо-
перативы, которые по сей день 
успешны. По его инициативе в аграр-
ном университете сформировали ка-
федру, ориентированную на подго-
товку кадров кооперации. Увы, она 
ликвидирована. Вопрос: востребова-
на ли сегодня в регионе кооперация?

Николай Перов,
технолог по работе с молочным 
скотом:

— И скромное единоличное подво-
рье при умелой организации дела 
способно обеспечить селянам до-
стойное существование либо слу-
жить стабильным финансовым под-
спорьем. Элементарный пример. 
Сибиряк, житель пригородного по-
селка, завел корову единственно 
для продажи молока. Несколько лет 
назад его годовой расход составлял 
67300 рублей, доход — 144 тысячи. 
Надоив 3600 литров, он реализовал 
их по 40 рублей. Тратя на буренку 
ежедневно в среднем полтора часа, 
получил свыше 70 тысяч чистой при-
были. Кооперация же мелких хо-
зяйств позволяет маневрировать, 
снижать издержки, увеличивать до-
ходы и даже разительно менять эко-
номическое мышление мелких сель-
ских собственников. 

Андрей Зотов: Страна испытывает 
дефицит молока. Между тем могла 
бы его экспортировать в изрядных 
объемах.
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ФАС Уральцы перестали жаловаться на рост цен

Покупатель регулирует рынок
Ксения Дубичева, 

Свердловская область

А
нтимонопольное законода-
тельство является эффек-
тивным регулятором: этот 

вывод подтверждают отчетные 
цифры Свердловского управле-
ния Федеральной антимонополь-
ной службы. Эксперты отметили 
две тенденции: бизнес приучил-
ся соблюдать законы, а граждане 
адаптировались к рыночной ди-
намике. 

Однако одна из ключевых 
сфер внимания антимонополь-
щиков, а именно государствен-
ные закупки, стабильно изобилу-
ет нарушениями. За первое полу-
годие к ответственности привле-
чены более 300 чиновников, ко-
торые пополнили казну штрафа-
ми на полтора миллиона рублей.

— Уже десять лет, с момента 
выхода соответствующего зако-
на, количество выявленных при 
госзакупках нарушений остается 
примерно одинаковым — 40—45 
процентов, — сообщил руководи-
тель УФАС по Свердловской об-
ласти Дмитрий Шалабодов.

По его словам, самые дисци-
плинированные в этом плане ре-
гиональные органы власти, им 
уступают муниципалы, ну а наи-
большее количество нарушений 
допускают чиновники федераль-
ных структур. Причина, по мне-

нию Дмитрия Шалабодова, кроет-
ся в профессионализме исполни-
телей: специалистов департамен-
та закупок субъекта РФ, где 
оформляются десятки тысяч опе-
раций, трудно сравнить с феде-
ральным ведомством, где закупок 
на пару порядков меньше, а весь 
коллектив — полсотни человек.

Что касается соблюдения зако-
на о защите конкуренции, то, судя 
по структуре жалоб, главные его 
нарушители — ресурсоснабжаю-
щие организации, создающие пре-
поны при технологическом присо-
единении к сетям: с ними связано 
12 из 19-ти рассмотренных в пер-
вом полугодии дел по статье о зло-
употреблении хозяйствующим 
субъектом доминирующим поло-
жением на рынке. Борьба с возве-
денными ими «надолбами» ведет-
ся в том числе и путем просвеще-
ния: на сайте УФАС выложена по-
шаговая инструкция для тех, кто 
желает подключиться к сетям.

На еще одного нарушителя-
«чемпиона», фонд капремонта, 

жалоб поступило в несколько раз 
меньше. В прошлом году обосно-
ванными признали 70 процентов 
из них, а за первые шесть месяцев 
2016-го — только одну из 20-ти.

За полгода рассмотрено всего 
два дела на торговые сети, точ-
нее, две жалобы на одну и ту же 
сеть, которая «не подпускает» к 

своим магазинам местных про-
изводителей. Последние не уста-
ют обвинять ретейлеров в загово-
рах, однако воспользоваться за-
коном не спешат.

— Отчего же вы не пишете за-
явления? — интересуется руково-
дитель антиномонопольного 
управления. — Отвечают, что тог-
да их вообще никуда не пустят. Но 
тут нужно выбирать: или защи-
щать свои права с  помощью об-
ращений в компетентные орга-
ны, или смириться с существую-
щим положением вещей.

Меньше стало и сомнительной 
рекламы. По-прежнему лидируют 
жалобы о навязчивых СМС-
рассылках (40 процентов от обще-

го числа), однако по сравнению с 
тем же периодом прошлого года 
их меньше в три раза. Антимоно-
польщики с энтузиазмом встре-
тили решение суда первой инстан-
ции, который наконец-то наказал 
за нарушение закона «О рекламе» 
не одного из бесчисленных контр-
агентов, а оператора связи из 

«большой тройки». Штраф намно-
го превышает доход от рассылки, 
а значит, экономическая целесо-
образность подскажет нарушите-
лям верное решение.

Бороться с использующей не-
пристойные женские образы ре-
кламой антимонопольщикам по-
могает полиция, которая предо-
ставляет информацию о граждан-
ках, привлеченных за занятия про-
ституцией. Если те связаны дого-
ворными отношениями с реклами-
рующими себя компаниями типа 
массажных салонов, то эти фирмы 
фактически рекламируют неза-
конную деятельность. За отчетный 
период управление рассмотрело 
два таких дела, еще два возбудило.

Что интересно, свердловчане 
практически перестали жаловать-
ся на рост цен: всего шесть жалоб 
за полгода, тогда как только за пер-
вые три месяца 2015-го их посту-
пило более 50-ти. Возможно, пола-
гают антимонопольщики, населе-
ние адаптировалось. К тому же на 
прошлой неделе впервые с начала 
года стоимость продуктовой кор-
зины пошла вниз. Тем не менее, в 
первом полугодии 2016-го инфля-
ция в целом по России составила 
четыре процента, тогда как в 
Свердловской области — семь, а ин-
декс потребительских цен вырос 
на четыре процента. Но, возможно, 
покупатели осознали, что сами 
располагают эффективным ин-
струментом-регулятором.

— Во время проверок мы выяв-
ляли разницу цен в 100—150 про-
центов — и даже не на пути от про-
изводителя до прилавка, а просто 
по сравнению с соседними мага-
зинами. Но нормативного акта, 
который регулировал бы макси-
мальный размер наценки на про-
дукты питания, не существует ни 
в одном регионе России, кроме 
Крайнего Севера, — отмечает 
Дмитрий Шалабодов. — Этот во-
прос неоднократно обсуждался, 
но закон так и не был принят. 
Единственное, что можно посо-
ветовать потребителю, — идти в 
другой магазин и покупать товар 
там. Голосовать рублем.

Акцент

 Производители не устают обвинять ретейлеров 
в заговорах, однако жаловаться в УФАС не спешат

Тенденции Уральские предприниматели не стремятся добровольно 
переходить на онлайн-кассы 

Чек аут

Алена Маркина, 

Свердловская область

Б
изнесмены Свердлов-
ской области пока не 
приступили к перереги-
страции контрольно-
к а с с о в о й  т е х н и к и 

(ККТ), чтобы передавать данные о 
своей деятельности в налоговые 
органы в онлайн-режиме. 

Напомним, что 15 июля 2016 
года вступил в силу федеральный 
закон, вносящий поправки в На-
логовый кодекс и КоАП, которые 
вводят новые требования, поря-
док и ответственность за их несо-
блюдение. Согласно закону, с 1 
февраля 2017 года предпринима-
тели уже не смогут регистриро-
вать свою кассовую технику в на-
логовых органах по-старому — яв-
ляясь к инспектору вместе с аппа-
ратом и специалистом сервисного 
центра. Эта процедура будет про-
водиться через личный кабинет в 
Интернете. При этом меняются 

требования и к самим кассам: они 
должны быть оборудованы так на-
зываемым фискальным накопите-
лем и возможностью выхода в 
Сеть. Устаревшее оборудование 
должно быть полностью выведено 
из эксплуатации до 1 июля 2017 
года, а к 1 июля 2018-го обзаве-
стись новыми аппаратами будут 
обязаны даже те, кто сегодня тру-
дится вообще без ККТ: это пред-
приниматели, работающие на 
ЕНВД и патентной системе нало-
гообложения. 

Исключение из общего прави-
ла сделано для торговых точек, 
расположенных на отдаленных 
территориях без возможности 
подключения к Интернету и для 
микробизнеса — торговцев на яр-
марках и арбузных развалах, мо-
роженщиков и других. Кроме того, 
налоговики Свердловской обла-
сти обратились к губернатору Ев-
гению Куйвашеву с просьбой рас-
смотреть возможность издания 
подзаконного акта субъекта РФ об 
определении труднодоступных 
территорий, где также разрешат 
не применять кассовую технику 
при условии выдачи товарных че-
ков. Для всех остальных правила 

едины: информация о каждом 
платеже будет немедленно пере-
даваться на серверы налоговой 
службы для хранения, учета и 
контроля. Для этого все продавцы 
товаров или услуг обязаны будут 
заключить договоры с оператора-
ми фискальных данных, список 
которых формируется в ФНС. 
Пока в регионе функции такого 
оператора изъявила желание вы-
полнять только одна фирма, давно 
работающая с налоговиками по 
передаче деклараций в электрон-
ном виде.

— Изменения назрели: старый 
порядок налогового контроля за 
наличными денежными средства-
ми морально устарел. Сегодня на-
логовая служба видит оборот и 
выручку предпринимателя толь-
ко один раз в 13 месяцев, — гово-
рит заместитель начальника кон-
трольного отдела управления 
ФНС по Свердловской области 
Виктор Бачурин.

По его словам, при проведении 
проверок нарушения фиксируют-
ся в 96,5 процента случаев. Так, в 
первом полугодии 2016 года по 
результатам 2,7 тысячи проверок 
применения ККТ, полноты учета 

выручки и использования специ-
альных банковских счетов нало-
говики выписали штрафов на 14,3 
миллиона рублей.

Кроме того, электронный учет, 
по мнению Бачурина, упростит 
жизнь и самим предпринимате-
лям, избавив их от обязанности 
посещения налоговых органов, и 
потребителям, которые смогут 
при помощи смартфона оцени-
вать легальность выданного чека, 
а также вести онлайн личную бух-
галтерию, получая платежные до-
кументы в электронном виде. 

Однако уральцы пока не спе-
шат за трендом: ни одного факта 
перерегистрации кассового аппа-
рата в регионе еще не зарегистри-
ровано, хотя такое право у бизнес-
менов появилось с момента всту-
пления закона в силу. Ожидается, 
что массовый наплыв случится, 
как всегда, в последние недели от-
веденного срока, то есть в конце 
года. 

— Предприниматели пока с 
осторожностью изучают доку-
мент, обращаются за консульта-
циями, — рассказывает председа-
тель НП «Союз предприятий тор-
говли, питания и услуг Свердлов-

ской области» Алексей Журкин. — 
Есть опасения, что операторы фи-
скальных данных станут завы-
шать цены на свои услуги. Я счи-
таю необходимым на региональ-
ном уровне создать механизм 
ограничения верхнего предела 
стоимости этих договоров, чтобы 
не произошло вытеснения с рын-
ка небольших предприятий. 

КСТАТИ
Новый закон повышает меру от-
ветственности за нарушения при 
применении ККТ. Вводится нака-
зание в виде приостановления де-
ятельности организации, дисква-
лификации директоров и индиви-
дуальных предпринимателей в 
случае неоднократных наруше-
ний, за неприменение кассовой 
техники при сумме дохода более 
миллиона рублей. Повышаются и 
штрафы. Для физических лиц 
они составят от 25 до 50 процен-
тов суммы расчета, но не менее 
10 тысяч рублей, для юридиче-
ских — от 75 до 100 процентов 
платежей покупателей, но не ме-
нее 30 тысяч. За использование 
касс, не соответствующих тре-
бованиям, предусмотрен штраф 
от 1,5 до 10 тысяч, за отказ ото-
слать покупателю чек на элек-
тронную почту — до 10 тысяч 
руб лей.

Акцент

 При проведении проверок кассовых аппаратов 
налоговики фиксируют нарушения 
в 96,5 процента случаев

ЦИФРА

81
ТЫСЯЧА
единиц контрольно-кассовой тех-
ники стоит на учете УФНС РФ 
по Свердловской области.

Продавцы арбузов, мороженого и 

прочий микробизнес по-прежнему 

могут обходиться без кассовых 

аппаратов.

ПОСЕЯТЬ 
ОШИБКУ

В любом случае, указы-
вают эксперты, искаже-
ние реальных сведений о 

селе нужно искать прежде всего 
в переписных анкетах.  

Писать — не переписать 
Незадолго до завершения ме-

роприятия корреспондент «РГ» 
побывала в расположенном под 
Первоуральском селе Битимка, 
где перепись вела местная жи-
тельница Людмила Лопатина. 
Вместе с ней мы провели полови-
ну дня, добросовестно обходя 
дворы и опрашивая владельцев 
участков. Мы ничего не измеря-
ли, не осматривали и не пересчи-
тывали, не требовали подтверж-
дающих документов, ведь все 
данные по условиям переписи 
необходимо фиксировать имен-
но так: просто со слов респон-
дентов. Последние тем не менее 
были очень насторожены. 

— Иногда опрашиваю, стоя у 
ворот, потому что на участок хо-
зяева не пускают, — рассказыва-
ет Людмила. — Многие боятся 
переписи: думают, что их обло-
жат налогами, хотя мы и убеж-
даем их в обратном. Мне кажет-
ся, некоторые уменьшают циф-
ры при опросе. У меня даже 
было два отказа: просто не захо-
тели беседовать.

За полтора месяца переписи 
Людмиле, един ственному в Би-
тимке переписчику, нужно было 
обойти 451 участок — примерно 
по десять дворов в день. На каж-
дый уходило в среднем по 40 ми-
нут, получается 6,5 часа чистого 
времени только на опросы, а еще 
ведь нужно было дойти до каждо-
го участка. Часто хозяев не удава-
лось застать дома, приходилось 
возвращаться не по одному разу. 

Утром звонок инструктору, от-
чет: сколько участков переписа-
но накануне. Вечером — перепро-
верка данных и заполнение бу-
маг. Таким образом, добросовест-
ный переписчик должен был ра-
ботать с утра до позднего вечера 
без выходных в течение полутора 
месяцев, чтобы реально собрать 
данные о 400—450 личных, фер-
мерских и других хозяйствах, 
приходившихся в среднем на 
одного сотрудника, и получить 
честно заработанные 30 тысяч. 

По нашим неофициальным 
данным, так работали не все: ве-
лик соблазн заполнить хотя бы 
часть анкет, сидя дома.

Цена обмана
Сотрудники органов стати-

стики — люди опытные, матема-
тически оценивающие любые 
факты, в том числе и риск фаль-
сификации данных переписи. Для 
ее предотвращения, как расска-
зала «РГ» заместитель руководи-
теля территориального органа 
Федеральной службы государ-
ственной статистики по Сверд-
ловской области Валентина Зю-
зина, существует целая система 
проверки собранной информа-
ции. Переписчики передавали 
данные своим инструкторам при-
мерно раз в два дня, те в свою оче-
редь должны были их тут же про-
верять: искать арифметические и 
логические ошибки. Если ин-
структор находил изъяны, то он, 
не дожидаясь конца переписи, 
должен был лично проверить со-
мнительный участок. 

А вот с 16 августа началась 
уже собственно ревизия: ин-
структоры выборочно проверя-
ют два процента от общего чис-
ла участков каждого из пере-
писчиков, обходя те дворы, где 
он должен был побывать. Осо-
бое внимание будут уделять хо-
зяйствам, чьи анкеты, по мне-
нию инструктора, вызывают со-
мнения. По словам Валентины 
Зюзиной, даже при единичном 
выявлении фальсификации све-
дений переписчики и инструк-
торы, согласно заключенным с 
ними трудовым договорам, мо-
гут быть лишены всех денег за 
работу.

Выборочная проверка дан-
ных, собранных переписчиками, 
должна завершиться 2 сентября.

Добросовестный 
переписчик должен 
был работать с утра 
до позднего вечера 
без выходных в тече-
ние полутора меся-
цев, чтобы реально 
собрать данные 
о 400—450 личных, 
фермерских и 
других хозяйствах, 
приходившихся 
в среднем на одного 
сотрудника
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Газ пустят на бензин
АО «Газпром газэнергосеть» построит второй в Сургут-
ском районе газоперерабатывающий комплекс, вложив в 
проект 10 миллиардов рублей и создав около 250 новых ра-
бочих мест. Запустить его планируют через пять лет. Полу-
ченные здесь продукты первичного передела направят на 
выпуск бензина, арктического дизельного и судового то-
плива. Между тем в районе с 80-х годов прошлого века дей-
ствует крупнейший в России завод стабилизации конденса-
та, который, в частности, производит моторное горючее, в 
том числе стандарта Евро-5, и авиационный керосин.

Растет конкуренция 
на молочном рынке
В Челябинской области при содействии региональных вла-
стей найден инвестор, готовый развивать Южноуральский 
молочный завод, который ранее находился в плачевном со-
стоянии. В настоящее время на предприятии возобновлен 
выпуск молочной продукции под брендом «Подовиннов-
ское молоко», реализуемой в Челябинске, Южноуральске, 
Увельском районе. Ежедневно на предприятие поступает 
42 тонны сырья с одноименного предприятия «Подовин-
ное». По словам министра сельского хозяйства области 
Сергея Сушкова, разрушить монополию крупных произво-
дителей помогут небольшие хорошо оснащенные предпри-
ятия, способные конкурировать с крупными холдингами 
по цене и качеству выпускаемой молочной продукции.

Индийскую АЭС оснастят 
нашим оборудованием
Уральские предприятия поставят оборудование для 3-го и 
4-го энергоблоков индийской АЭС «Куданкулам». В част-
ности, на Уралмашзаводе изготовят для новых энергобло-
ков атомной станции две перегрузочные машины нового 
поколения и четыре шлюза для персонала — герметичные 
входные системы в реакторные помещения. Отгрузку все-
го комплекта оборудования планируется завершить в 
2019 году. Специалисты НПО «ВНИИПТМАШ» приступи-
ли к разработке технической документации. Емкости до-
полнительной системы пассивного залива активной зоны 
для новых энергоблоков изготовит еще одно екатерин-
бургское предприятие — Уралхиммаш. Напомним, что на 
Урале ранее уже производили оборудование для «Кудан-
кулама». В Индию были поставлены две перегрузочные 
машины, два крана кругового действия и два крана эста-
кады. На станции также работает уралмашевский кран 
хранилища свежего ядерного топлива. Первый энерго-
блок АЭС успешно пущен в эксплуатацию в 2013 году. 

Ширится география 
поставок из Китая
Накануне из провинции Чжэцзян в адрес транспортно-
логистического комплекса (ТЛК) «Южноуральский» от-
правился первый контейнерный поезд. В рамках догово-
ра между оператором ТЛК и логистической платформой 
Синьоу поезда по данному маршруту будут курсировать 
два раза в неделю. Напомним, в настоящее время также 
осуществляются грузоперевозки на Южный Урал из 
СУАР и провинции Хубэй.

Металлурги очистят 
воздух от золота
В металлургическом цехе предприятия «Святогор» (вхо-
дит в металлургический комплекс УГМК) приступили к 
«горячим» пусконаладочным работам на двух сухих го-
ризонтальных электрофильтрах, которые обеспечат сте-
пень очистки воздуха не менее 99 процентов. Установка 
новых фильтров позволит дополнительно извлекать из 
пыли такие компоненты, как свинец и цинк, а также дра-
гоценные металлы — серебро и золото. Кроме того, будут 
значительно сокращены вредные выбросы в атмосферу. 
Суммарные затраты предприятия на приобретение, 
монтаж и ввод в эксплуатацию оборудования составят 
порядка 300 миллионов рублей.

Усть-катавские трамваи 
предложат москвичам
Участие в крупном тендере Мосгортранса на покупку 
300 трамваев намерен принять Усть-Катавский вагоно-
строительный завод, прием заявок завершится 5 сентя-
бря. Начальная цена контракта составляет 56 миллиар-
дов рублей. Закупка трамваев производится единым ло-
том с поставкой техники на 2017—2019 годы, отдельно 
прописаны  обязательства сервисного обслуживания и 
ремонта в течение 30 лет. 

Уральцы комплектуют 
«Арктику»
Нижнетуринский машиностроительный завод «Вента» 
(ГК «Росатом») изготовил и отгрузил оборудование для 
универсального атомного ледокола «Арктика», недавно 
спущенного на воду в Санкт-Петербурге и являющегося 
самым большим судном подобного класса в мире. Завод 
«Вента» изготовил для ледокола четыре охладителя па-
ровоздушной смеси, каждый укомплектован арматурой 
и контрольно-измерительными приборами. Также в объ-
ем поставки входит комплект запасных частей. Напом-
ним, ранее для «Арктики» изготовлены две паровые тур-
бины Уральским турбинным заводом (РОТЕК).

На ЧМК ликвидируют 
прокатный цех
Как сообщили в главном управлении по труду и занятости 
населения Челябинской области, на Челябинском метал-
лургическом комбинате (ЧМК, входит в группу «Мечел») 
предстоит реорганизация, в результате которой заплани-
ровано закрытие прокатного цеха № 5 и высвобождение 
около 30 сотрудников пенсионного возраста. Основную 
часть работников переведут в цех № 4, к переобучению 
уже приступили более 100 человек. В пресс-службе пред-
приятия заверили, что массовых сокращений не планиру-
ется, ситуация на комбинате стабильная, предприятие 
обеспечено заказами и работает в штатном режиме. 

Поселок теперь 
не замерзнет
В поселке Верх-Нейвинский завершилось строительство 
блочно-модульной газовой котельной. Она заменит ста-
рую, 1956 года постройки, убытки от эксплуатации ко-
торой составляли ежегодно 20 миллионов рублей. Новый 
объект теплоснабжения возведен в рамках региональ-
ной программы, строительство финансировалось из об-
ластного бюджета — на эти цели было выделено 80 мил-
лионов рублей. Котельную передали на обслуживание 
предприятию «Облкоммунэнерго», которому еще пред-
стоит провести пусконаладочные работы и заключить 
договоры на поставку газа.


